

Director ejecutivo, Oficina Nacional Forestal (fvega@oficinaforestalcr.org)

Redes forestales regionales. Una estrategia de fortalecimiento del sector forestal

Felipe Vega Axel Chavarría Marcela Villegas



Gestor de desarrollo organizacional, Oficina Nacional Forestal (achavarria@ oficinaforestalcr.org)

I sector forestal productivo, como componente central de la Estrategia Nacional REDD+ (ENREDD+), ha experimentado una disminución significativa en su desempeño durante las últimas dos décadas. Esta tendencia ha generado pérdida masiva de empleos y ha afectado negativamente a pequeñas y medianas empresas (PYMES), generando una crisis económica en la población y alteraciones en el clima y el medio ambiente nacional.

Gran parte de esta problemática puede atribuirse a la falta de coordinación entre los actores involucrados en las cadenas de valor forestal. Además, a la falta de reconocimiento de las necesidades específicas de estos actores a través de la formulación de políticas públicas acordes con las condiciones actuales del sector forestal. Por lo que resulta pertinente implementar las gestiones necesarias para promover vinculación entre los actores en el ámbito local, con el propósito de impactar la dinámica nacional y generar acciones que impulsen la reactivación económica y el fortalecimiento del sector forestal. Estas acciones deberán estar orientadas a superar los desafíos y riesgos relacionados con



Gestora administrativa, Oficina Nacional Forestal (mvillegas@oficinaforestalcr.org)



la gobernanza y la competitividad identificados en la ENREDD+.

En respuesta a los acuerdos alcanzados durante una serie de talleres divulgativos de la ENREDD+ llevados a cabo en diversas regiones en 2022, se decidió establecer las Redes Forestales Regionales. Estas redes tienen como objetivo principal respaldar las actividades forestales en diferentes regiones de Costa Rica y desarrollar una ruta de reactivación económica para el sector forestal. Los talleres divulgativos fueron organizados por la Oficina Nacional Forestal (ONF) en colaboración con la Cooperativa de Servicios Múltiples para la Promoción del Desarrollo Empresarial de sus Asociados, a través de la ejecución del subproyecto SUB-ACICAFOC-BM/REDD+/ SUB006-22 para la Asociación Coordinadora Indígena y Campesina de Agroforestería Comunitaria Centroamericana, con la donación recibida del Fondo de Cooperación para el Carbono de los Bosques, administrado por el Banco Mundial.

Las Redes Forestales Regionales se componen de una serie de grupos organizados que involucran a diversos actores (productores, organizaciones sociales, profesionales forestales, instituciones gubernamentales y empresarios)

potenciados gracias a las iniciativas de la ONF, en respuesta a las necesidades de las regiones y el interés de las partes, ya que la participación en las redes es completamente voluntaria. Las iniciativas planteadas en cada región se llevan a cabo con el respaldo y coordinación de la ONF, así como con el apoyo del Instituto de Investigaciones y Servicios Forestales de la Universidad Nacional (INISEFOR-UNA) y las organizaciones líderes en cada región. Además, algunas de estas redes han decidido ir más allá, conformando sus propias juntas directivas y/o consejos, para establecer los mecanismos de trabajo que regirán sus actividades.

El Sistema Nacional de Áreas de Conservación (SINAC) forma parte de los actores clave en todos los procesos relacionados con el medio ambiente y es fundamental en el desarrollo de las redes y en la búsqueda de la sostenibilidad del sector forestal en Costa Rica. A través de la implementación de políticas y programas, el SINAC, en conjunto con los diferentes consejos (Consejo Nacional de Áreas de Conservación -CONAC-, Consejos Regionales de Áreas de Conservación -CORAC- y Consejos Locales de Áreas de Conservación -COLAC-), permite la



Foro Nacional de Acción Forestal.

participación de la sociedad en la toma de decisiones y en la implementación de acciones de conservación dentro de las áreas silvestres protegidas. Asimismo, el SINAC contribuye al adecuado manejo de los recursos naturales, la gestión sostenible de los recursos forestales y el desarrollo del turismo sostenible en sitios fuera de las áreas protegidas. En estos espacios



Red Forestal Limón.

se buscará fortalecer la participación y las acciones de las redes forestales.

La participación en las distintas redes forestales se lleva a cabo bajo el liderazgo de la ONF. Este proceso se realiza de manera directa y transparente mediante el uso de medios de comunicación digital, los cuales facilitan la creación de grupos de trabajo específicos con los individuos involucrados en cada red. Esta estrategia permite mantener una comunicación fluida y directa con todas las personas participantes, fomentando así la colaboración y el intercambio de información.

Se han establecido las siguientes redes forestales, cada una de ellas con una composición única:

1) Red Forestal Zona Norte. Está compuesta por 23 personas, de las cuales cinco son mujeres y 18 hombres.

- 2) Red Forestal Chorotega. Conformada por 23 personas, presenta una distribución de género de cinco mujeres y 18 hombres.
- 3) Red Forestal Caribe Norte. Cuenta con la participación de 23 individuos, siete mujeres y 16 hombres.
- 4) Red Forestal Limón. Con un total de 33 personas, muestra una mayor equidad de género, con 16 mujeres y 17 hombres.
- 5) Red Forestal Brunca. Es la red más grande de todas, está compuesta por 46 personas, de las cuales 11 son mujeres y 35 son hombres.

Las redes forestales son un mecanismo de participación directa y abierta en la gestión y conservación de los recursos forestales. Cada una está compuesta por un grupo específico de individuos, con





Distribución de las Redes Regionales Forestales en Costa Rica.

la finalidad de promover la diversidad, la equidad de género y el intercambio de conocimientos y experiencias en diferentes regiones forestales del país. Las redes permiten una comunicación efectiva y un trabajo colaborativo entre todos los participantes involucrados. Aunque se dan esfuerzos por promover la inclusión de mujeres, aún persiste una brecha de género en términos de representación. Es importante seguir trabajando para abordar esta disparidad y promover una participación equitativa de hombres, mujeres y jóvenes, así como otras poblaciones minoritarias en la gestión y conservación de los recursos forestales. Esto permitirá aprovechar plenamente las habilidades y perspectivas de cada sector de la población para lograr una gestión forestal sostenible y efectiva.

La Red Forestal Central está en proceso de conformación y se espera que se consolide oficialmente en 2023. También se trabaja para establecer una red de viveros forestales y otra de secado, ambas en el ámbito nacional, con el apoyo del Instituto de Desarrollo Rural (INDER).

Las redes conformadas han establecido una serie de requerimientos con el objetivo de colaborar con las autoridades para la mejora del sector forestal. Algunas peticiones específicas son:

- 1) Garantizar un proceso de trámite y aprobación eficiente para el aprovechamiento maderable de la especie almendro amarillo, así como para los planes de manejo destinados al aprovechamiento en bosques naturales dentro y fuera de áreas silvestres protegidas. Esto implica agilizar los procedimientos administrativos y asegurar que los requisitos necesarios sean cumplidos de manera efectiva.
- 2) Promover la reactivación del cultivo de árboles mediante la obtención de una cuota de PSA Regional destinada a la modalidad de reforestación (1 000 ha), protección de bosques (5 000 ha) y manejo de bosque primario y secundario (400 ha). Este apoyo financiero es fundamental para incentivar la plantación de árboles y garantizar la conservación de los bosques.
- 3) Apoyar la comercialización de los productos forestales generados por estas redes. Esto implica proporcionar asistencia adecuada que fomente condiciones favorables para mejorar la rentabilidad de los proyectos relacionados con la industria

forestal. Estas medidas pueden incluir la promoción de mercados locales y la búsqueda de oportunidades de exportación.

- 4) Apoyar el fortalecimiento de la gestión de prevención y control de incendios forestales en terrenos de propiedad privada. Esto implica dar recursos y capacitación adecuada a los propietarios de terrenos forestales para prevenir y controlar incendios, así como establecer protocolos de respuesta efectivos en caso de emergencia.
- 5) Garantizar un proceso de trámite y aprobación eficiente para los planes de manejo forestal, que incluya la extracción de madera caída en fincas definidas legalmente como en posesión. Esto busca simplificar los procedimientos administrativos y agilizar los tiempos de respuesta para los propietarios de fincas forestales, permitiendo así una gestión adecuada de los recursos maderables.

Representantes de la ONF y las Redes Forestales con el ministro de Ambiente y Energía.

Estas necesidades y alcances reflejan la importancia de establecer condiciones favorables y eficientes para el desarrollo sostenible del sector forestal. Al atender estas solicitudes, se promueve la conservación de los recursos naturales, la generación de empleo y el impulso de la economía local, al tiempo que se fomenta una gestión responsable y sustentable de los bosques.

Gracias al trabajo realizado por estos grupos desde el 2022, se ha logrado establecer una participación directa en la gobernanza nacional, se les ha proporcionado un espacio no solo para ser escuchados por las autoridades correspondientes, sino también para colaborar en la búsqueda de soluciones necesarias para el sector forestal productivo.

La siguiente fase de este proceso consistirá en apoyar las redes forestales regionales en la creación de estructuras de gobernanza locales para impulsar el sector forestal costarricense. Esto permitirá que estas redes se fortalezcan como grupos or-

ganizados, además, se facilitará el establecimiento de las agendas de trabajo correspondientes para la influencia política a nivel de cada red.

Todo esto forma parte del proyecto de fortalecimiento de las Redes Forestales Regionales, que busca garantizar su adecuada integración en las



cadenas de valor de la actividad forestal en Costa Rica. Dicho proceso está siendo desarrollado durante el año 2023 por la Oficina Nacional Forestal, con el apoyo del Proyecto Costa Rica REDD+ Pagos Basados en Resultados (REDD+ PBR) para el período de resultados 2014-2015, implementado por el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

La implementación de las Redes Forestales Regionales como parte de las iniciativas complementarias de la EN-REDD+, se basa en la participación plena y efectiva de todas las partes interesadas (PI), con enfoque de género y con la garantía de participación de los pueblos indígenas, la sociedad civil y todos los actores interrelacionados en el desarrollo de la estrategia nacional. También se guía por los principios de: acceso a la información oportuna e idónea, transparencia, inclusión, representatividad, respeto a las salvaguardas, respeto a los marcos normativos nacionales e internacionales, respeto a las estructuras organizativas y socio culturales de los grupos y sectores involucrados, rendición de cuentas, comunicación constante y bidireccional.

Parte de las acciones de la EN-REDD+ es el generar espacios para coordinar y ejecutar las diferentes acciones con partes interesadas y en esta base se identifica la creación de esfuerzos con el sector forestal productivo. Por su parte, la ONF ha iniciado un proceso de formación y trabajo conjunto con una serie de actores regionales del sector forestal, por lo que esta propuesta de apoyo pretende,

a través de una iniciativa en implementación, sumar esfuerzos para cumplir con las necesidades y obligaciones de la ENREDD+ dentro de su Plan de Participación de Partes Interesadas. Adicionalmente, dentro de este proyecto se crearán las condiciones necesarias para promover las cadenas de valor en el sector forestal costarricense. Esto se llevará a cabo mediante el fortalecimiento de las Redes Forestales Regionales, así como la promoción de los productos del proyecto REDD+ a través del Centro de Inteligencia de Negocios Forestales (CINF) y el programa Madera Legal Costa Rica. Dichas iniciativas contribuirán a fomentar el comercio y el uso sostenible de los recursos forestales, impulsando el desarrollo económico y social del sector en el país.

La implementación de las Redes Forestales Regionales es una estrategia efectiva para fortalecer el sector forestal en Costa Rica, que permitirá la participación y colaboración de diversos actores, como productores, organizaciones sociales, profesionales forestales, instituciones gubernamentales y empresarios en la gestión y conservación de los recursos forestales. Esto contribuirá a superar los desafíos y riesgos identificados en el sector forestal y promover la reactivación económica.

Referencias

Estrategia Nacional REDD+ Costa Rica - REDD+ Costa Rica. (2022). REDD+ Costa Rica. FONAFIFO; MINAE. https://reddcostarica.net/publicacion/estrategia-nacional-redd-costa-rica/